

1

Presentación

*(que intenta ser un esbozo
del status questionis)*

Componer un libro bajo la rúbrica de «Filosofía y feminismo» plantea problemas de muy diversa índole. La bibliografía sobre el tema es ya ingente: cubre un campo difícil de abarcar y de contenidos variopintos. Cabría adoptar, pues, diversas opciones, tanto en lo referente a los enfoques como a las temáticas. La mía, por supuesto, viene condicionada por mi particular concepción de lo que sea la filosofía, qué sea el feminismo y cuál sea la naturaleza de la conjunción que los relaciona. No hay consenso entre los filósofos acerca de qué sea filosofía. Nuestro gremio, en permanente proceso constituyente, cuando aborda —y lo hace a menudo— cuestiones metafilosóficas llega a conclusiones tales como aquella a la que se llegó hace no mucho en un Congreso: «filosofía es lo que hacen los filósofos»... ahora añadiríamos: “y las filósofas”. En cuanto al feminismo, las corrientes son muy distintas, y los debates pueden ser denominados intra e interparadigmáticos por lo que concierne a los paradigmas filosóficos que nutren de muchos de los supuestos desde los que tales debates se configuran. Corrientes y debates tan ricos y diversos que ya se habla de “feminismos” en plural. En lo que concierne a la relación entre ambos es obvio que la idea de la misma dependerá de las concepciones de la filosofía y del feminismo que se adopten, y, en función de ellas, se determinará cuál es la temática más relevante.

Empecemos, pues, por la que desde cierto punto de vista deberíamos terminar, es decir, por la filosofía. Afirmino que es por donde deberíamos terminar porque qué sea feminismo filosófico es algo de lo que espero que se pueda tener una idea mínimamente cabal tras haber leído este libro. He de aclarar, por otra parte, que prefiero con mucho hablar de feminismo filosófico que de filosofía feminista. A la filosofía *qua tale* quizás no sea pertinente adjetivarla. Por otra parte, si distin-